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Falta de diagnóstico durante la pan-
demia sería clave en el alza. 
Especialistas aseguran que el diag-
nóstico precoz es vital. Actualmente 
el hospital tiene 2.000 pacientes con 
la enfermedad.

Nuevo rector USM, Juan 
Yuz: “Nos preocupa que  
el aumento de los  
aportes, planteados en el  
presupuesto 2023, estén  
por debajo de la inflación”
CIUDAD PÁG. 10 Y 11

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Críticas recibe  
el único Servicio  
Local de Educación 
en Biobío 
Representantes de la educación se quejan 
por desvinculaciones y supresión de horas 
a docentes. Desde el Servicio Andalién Sur 
respondieron los cuestionamientos.
CIUDAD PÁG. 7

Negativo balance a tres años 
del “estallido” realiza el Indh

DIRECCIÓN REGIONAL DIJO QUE EXISTE ESCASO AVANCE EN FORMALIZACIONES DE CAUSAS DE DDHH INVESTIGADAS

Directora regional del Indh, 
Carolina Chang, comentó que “a 
tres años de la crisis social, lo que 
vemos es que si bien las causas 

han avanzado, en términos de 
investigación hay un retraso 
importante en materia de forma-
lización y de judicialización de 

estas causas”. 
Reconoció que la pandemia con-
tribuyó en el retraso de las causas, 
sin embargo, también hay otro 

tipo de factores como “la alta 
carga de trabajo que tiene el fiscal 
especializado, donde la Fiscalía 
no ha puesto mayores recursos en 

términos de personal o más fisca-
les que pudieran colaborar en la 
tramitación de estas causas”. 

Aseguran que pandemia y falta de recursos humanos de Fiscalía influyeron en retraso de casos.

POLÍTICA PÁG. 5

 FOTO: PUENTEINDUSTRIAL.CL

CIUDAD PÁG. 12

De acuerdo al MOP esto se suma a otros  
US$1.000 millones que ya están en 
ejecución. Para la CPC, la cartera 
de proyectos de 2022-2026, 
tras la inversión, llegaría  
a aportar a la actividad  
y competencia local.

Biobío concentra casi US$1.500 millones 
del Plan nacional de Concesiones

ECONOMÍA&NEGOCIOS  
PÁGS 13 Y 14

Aumentan 
consultas por 
sospecha de cáncer 
de mama en el 
Regional

 FOTO: CONTEXTO
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ENFOQUE

ANA ZAZO MORATALLA 
Académica del Departamento de 
Planificación y Diseño Urbano UBB

¿Nos hemos cuestionado en al-
guna ocasión cómo y desde dónde 
llegan los alimentos a nuestras ciu-
dades para poder alimentar a toda 
la población que las habita y varias 
veces al día? ¿O nos hemos deteni-
do a pensar el papel que tenemos 
como consumidores a la hora de 
elegir un tipo abastecimiento y no 
otro? 

Cada forma de acceso a alimentos 
en la ciudad es el final de una cade-
na que puede funcionar de forma 
muy diferente en función a cómo se 

pacios de alta producción.  
Finalmente, algunos de los mo-

dos de acceso están conectados con 
cadenas alimentarias que no entien-
den lo que implica el término de jus-
ticia. No sólo explotan el medio am-
biente si no a las personas que viven 
de producir y trasladar los alimentos 
del origen al punto de consumo. En 
la actualidad muchos de los canales 
están controlados por las empresas 
logísticas, habiendo alejado a los 
productores de la posibilidad de 
ejercer una soberanía en el tipo de 
cultivo que quieren plantar o el sa-
lario que quieren percibir.    

Es por todo ello que debemos to-
mar conciencia como consumidores 
individuales del impacto que nues-
tra elección de una cadena alimen-
taria u otra tiene, del valor de la aso-
ciatividad como consumidores y del 
acto político que implica una elec-
ción u otra. Y, puesto que la trazabi-
lidad de la cadena es en muchos ca-
sos bastante opaca, es nuestra labor 
la de informarnos para poder optar 
por formas de acceso a alimentos 
que se vinculen con canales locales, 
sostenibles y justos. 

bargo, nos acercan alimentos del 
ámbito regional, permitiendo co-
mer hortalizas recién cortadas y de 
variedades locales. Los primeros, 
generan un importante impacto 
en el medio ambiente, ya que sólo 
su traslado implica una alta emi-
sión de carbono, mientras que los 
segundos pueden trasladarse en el 
día de su corte y, además, pueden 
ser semillas de identidad local que 
han conseguido preservarse y 
adaptarse al territorio a lo largo 
de generaciones. 

Por otra parte, algunas cadenas 
alimentarias están vinculadas con 
modos de producción que conllevan 
un alto impacto en el territorio. Mu-
chas de las zonas orientadas a la 
producción en Chile para abaste-
cer a las ciudades no están someti-
das a legislación ambiental, por lo 
que no hay un control del uso de 
pesticidas o de la extracción de agua 
para el riego del palto, por ejemplo. 
Esto implica que la ciudad tiene una 
gran huella ecológica que es desco-
nocida por las personas que en ella 
habitan y comen varias veces todos 
los días y que se localiza en estos es-

relacione tanto con el territorio de 
origen de los alimentos como con las 
personas que los producen y los tras-
ladan hasta el punto de consumo.   

Algunas formas de acceso nos 
proveen de alimentos que han reco-
rrido miles de kilómetros antes de 
llegar a nuestro plato. Estos utilizan 
diversos medios de transporte 
como el barco o camión, nos pro-
porcionan alimentos exóticos y nos 
permite comer tomates todo el año 
rompiendo la barrera de la esta-
cionalidad. Otros canales, sin em-

¿Cómo se alimentan 
nuestras ciudades?

RAÚL AGUILERA 
Jefe de Departamento de Salud Pública Ucsc

Según estadísticas recientes, se 
estimó que en 2020 en todo el mun-
do se produjeron 19,3 millones de 
nuevos casos de cáncer (18,1 millo-
nes excluyendo el cáncer de piel no 
melanoma) y casi 10,0 millones de 
muertes por cáncer (9,9 millones 
excluyendo el cáncer de piel no me-
lanoma). Por tanto, el cáncer de 
mama (CAM) se transformó en el 
tipo de cáncer más comúnmente 
diagnosticado en el año 2020, con 2,3 
millones de casos nuevos.  

Actualmente el CAM es la quinta 
causa principal de mortalidad por 
cáncer en todo el mundo, presen-
tando un total de 685.000 muertes. 
Si bien, se ha podido constatar que 
su mortalidad está disminuyendo 
en los países que presentan ingresos 
altos, su incidencia ha ido en au-
mento de forma constante. Esto se 
podría explicar debido a que los paí-
ses que cuentan con mayores ingre-
sos, presentan un incremento en la 
prevalencia de factores de riesgos 
relacionados con el estilo de vida, 
hormonales y genéticos, tales como 
la ingesta de alcohol, exceso de peso 
corporal e inactividad física, incre-
mento en la edad de las mujeres en 
su primer parto, baja paridad, expo-
sición al estrógeno por mucho tiem-

dante (areola); y/o secreción anor-
mal por el pezón. 

Por ello, debemos recordar que 
actualmente no existe un método 
para prevenir el CAM de forma abso-
luta, pero sí existen medidas que se 
pueden adquirir para disminuir su 
riesgo, como el llevar una alimenta-
ción balanceada y alta en fibras, re-
ducir consumo de azúcares y grasas, 
practicar diariamente actividad físi-
ca, mantener un peso adecuado, evi-
tar el consumo de cigarro y alcohol, 
entre otras. Por otro lado, es funda-
mental solicitar atención médica 
frente al primer signo de un posible 
síntoma, debido a queesto contribu-
ye a un mayor éxito en el tratamien-
to médico.

po producto de menarquia tempra-
na y menopausia tardía, baja lactan-
cia materna y mutaciones genéticas 
BCRA 1 y BCRA 2, entre otros. Tam-
bién se deben considerar las mejoras 
sustanciales al momento de la detec-
ción temprana, el diagnóstico y a los 
avances de los tratamientos que es-
tán siendo utilizados. 

En Chile el CAM es el cáncer más 
frecuente en las mujeres, presentan-
do una tasa bruta de incidencia es-
timada de 46,2 casos nuevos por 
100.000 habitantes y es la primera 
causa de muerte por cáncer en mu-
jeres. Según las proyecciones realiza-
das por Cancer Research UK y la 
Agencia Internacional para la Inves-
tigación en Cáncer (AIRC), se prevé 
que para el año 2040 serán diagnos-
ticados más de 29,5 millones de nue-
vos casos de cáncer en el mundo y 
para Chile se pronostica que 94.807 
nuevos casos de cáncer, correspon-
diendo a un incremento de un 77,6% 
en los próximos 21 años. Si bien es 
cierto, actualmente el cáncer oca-
siona 28.443 muertes en Chile, las 
que podrían llegar a 55.698 en el año 
2040 según la AIRC. 

Según lo plasmado previamente, 
resulta primordial reconocer los sig-
nos y síntomas que se encuentran re-

lacionados con la presencia del CAM. 
Sin embargo, debemos considerar 
que frecuentemente se puede mani-
festar como un nódulo indoloro en el 
pecho. Por tanto, es fundamental 
que las mujeres que detecten una 
hinchazón anormal en el seno acu-
dan con un profesional de la salud de 
forma inmediata, independiente-
mente si no presentan un dolor aso-
ciado. Dentro de los síntomas más 
comunes descritos del CAM, estos 
son los siguientes: Presencia de un 
nódulo o engrosamiento en el seno; 
alteración en el tamaño, forma o as-
pecto de un seno; aparición de enro-
jecimiento, grietas u otra alteración 
de la piel; cambio de aspecto del pe-
zón o la alteración en la piel circun-

Cáncer de mama

Este martes se conme-
moran tres años del 18 de 
octubre, fecha en la que se 
dio inicio a cientos de mani-
festaciones a lo largo del 
país, con el fin de presentar 
la disconformidad de la ciu-
dadanía en diversas temáti-
cas sociales, políticas y eco-
nómicas. La jornada regis-
tró diversas protestas y 
expresiones que recordaron 
a las víctimas de violaciones 
de los derechos humanos. 
 
Gabriel Boric  
@gabrielboric 
“A 3 años del Estallido Social, 
tenemos una nueva oportu-
nidad para construir las ba-
ses de una sociedad justa y 
digna. Como @Gobiernode-
Chile trabajamos con urgen-
cia para ello, con reformas 
que atiendan las exigencias 
de las chilenas y chilenos”. 
 
Claudia Aldana S. 
@claudiaaldanas 
“Negar la rabia que encen-
dió el 18 de octubre es no 
haber aprendido nada. Mu-
chos detonantes siguen ahí: 
alzas en isapre, malas pen-
siones, educación secuestra-
da por negociantes. No ha 
cambiado mucho. No se ha-
gan los listillos: vivir sin ra-
bia en Chile es un privilegio”. 
 
Gonzalo Winter  
@gonzalowinter 
“El #18DeOctubre nos mos-
tró que la acumulación del 
descontento es una bomba 
de tiempo que la política 
debe ser capaz de desacti-
var. 3 años después, es ur-
gente lograr acuerdos en tor-
no a mejorar la salud, la 
educación, las pensiones y 
la seguridad. El pueblo de 
Chile exige avanzar”. 
 
José Ignacio Valenzuela 
@elchascas 
“A Chile no le cabe más ba-
sura bajo la alfombra. Si los 
mismos iluminados de siem-
pre siguen repitiendo que lo 
que provocó el 18 de octubre 
fue solo una expresión de 
“terrorismo y violencia” así, 
sin causa ni razón, van a 
provocar una nueva explo-
sión social. Es grave lo que 
hacen”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

El fin de año comienza a estar cada vez más cer-
ca y con ello, también, la temporada estival. El 
tramo, en el calendario, más relevante para la ac-
tividad turística. Esa misma que hace tiempo ne-

cesita de un reimpulso importante tras las consecuen-
cias de la pandemia en este sector. 

En su reciente visita a la zona, la subsecretaria de Tu-
rismo, Verónica Kunze, dijo a Diario Concepción que 
más de $1.200 millones recibió el rubro turístico del Bio-
bío para su reactivación. 

“El Plan Chile Apoya, priorizado única y exclusivamente 
en recursos para el turismo, considera más de $34 mil millo-
nes a través de programas de Corfo y Sercotec que van a ir 
en ayuda, en gran parte, de las micro y pequeñas empresas 
que, dentro del rubro, son las que se han visto más afecta-
das”, detalló la subsecretaria, agregando que “el monto men-
cionado tiene una distribución regional y que para Biobío, en-
tre las postulaciones a esos recursos, alcanzó más de $1.200 
millones. Sin duda, para la Región es un apoyo importante”. 

Sobre los principales pilares que se están consolidan-
do para el turismo de nuestra Región, Kunze reiteró que 
eventos como la fecha mundial del Rally son prioridad. 

“Algo que estamos conversando con el gobernador re-
gional (Rodrigo Díaz) y con la dirección regional del Ser-
natur es la realización de la fecha mundial de Rally que 
está preparando la Región y que es un proyecto interna-

La Región y el apoyo a su turismo: 
una necesidad gravitante

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Salud mental y cáncer de mama 
  
Señora Directora: 

La OMS considera al cáncer de 
mama como uno de los principales 
problemas de salud pública en el 
mundo, siendo la patología de ma-
yor frecuencia en mujeres en países 
desarrollados y en vías de desarro-
llo, así también en nuestro país. En 
2020 en Chile se diagnosticaron 55 
cánceres de mama por cada 100 mil 
mujeres y murieron en el año 17,3 
mujeres por cada 100 mil (GLOBO-
CAN, 2020). 

Los estudios sobre calidad de 
vida en mujeres con cáncer de 
mama dan cuenta de que pueden 
verse afectadas física, psicológica y 
también en el área sexual, después 
de someterse a cirugía. Se sabe 
que numerosas pacientes no están 
satisfechas con su apariencia física 
y experimentan una pérdida de 
confianza en sí mismas, también 
se ha observado aislamiento so-
cial, dificultad para volver al traba-
jo, incidencia de depresión, ansie-
dad, entre otros. Hallazgos mues-
tran la relevancia de enfocarse en 
disminuir el impacto que genera el 
cáncer de mama en la salud men-
tal de las mujeres. 

Octubre es el mes de la preven-

ción del cáncer de mama y, a la vez, 
coincide con el mes en que se cele-
bra el Día de la Salud Mental, a pe-
sar de eso, poco se habla del im-
pacto que genera el cáncer en ella. 
Se sabe que el tratamiento para el 
cáncer es agresivo y, por tanto, ge-
nera efectos secundarios, sin em-
bargo, frente a esto surgen interro-
gantes como: ¿De qué forma esto 
afecta la salud mental? ¿Hay algún 
tipo de apoyo que esté garantizado 
para aquella mujer diagnosticada 
con la enfermedad? La respuesta 
es sí, el GES menciona el área psi-
cológica dentro de sus prestacio-
nes, no obstante, ¿es suficiente? 
Lamentablemente no. La atención 
psicológica muchas veces es consi-
derada al inicio del tratamiento, 
pero la evidencia refiere que dicho 
apoyo debe realizarse al inicio, en 
el periodo de tratamiento mismo e 
incluso durante la etapa de sobre-
vida postcáncer. 

Es urgente considerar estas va-
riables, y aunar esfuerzos para ga-
rantizar una atención integral y de 
calidad, que abarque todas las 
áreas que pueden verse afectadas 
por el cáncer, asegurando el bienes-
tar de las pacientes. 
 
Mg. Rocío Zúñiga Tapia-USS 

Afiliado voluntario 2.0 
 
Señora Directora: 

Uno de los grandes avances de la 
reforma previsional de la ex Presi-
denta Bachelet en su primer man-
dato -liderada en ese entonces por 
el actual Ministro de Hacienda don 
Mario Marcel-, fue la creación de la 
figura “afiliado voluntario”, que po-
sibilita cotizar a personas que no 
generan renta, como hijos, cónyu-
ges, etc., permitiendo por ejemplo 
cotizar a hijos a temprana edad, lo 
que les asegura un buen piso de 
pensión futura, por el interés com-
puesto que genera el ahorro en dé-
cadas de inversión. 

Hoy la reforma previsional que 
propone el Gobierno carece de vi-
sión técnica, y no da un impulso a la 
figura de afiliado voluntario, como 
por ejemplo entregar beneficios tri-
butarios sobre los aportes, logran-
do así incentivar que un mayor nú-
mero de padres cotice a sus hijos. Es 
importante que el Gobierno apunte 
el foco de su reforma previsional a 
incentivar la cotización, a aumen-
tar el número de cotizantes, y per-
feccionar la figura de afiliado volun-
tario es una de las alternativas. 
 
Eduardo Jerez Sanhueza

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

cional muy importante que le va a dar visibilidad al Bio-
bío. Estamos aportando para destrabar distintas aristas 
para que pueda concretarse”. 

Sin embargo otro asunto relevante es el de la mirada a 
largo plazo, donde Verónica Kunze, aclaró que “no creemos 
que vamos, en ninguna región, a retomar cifras prepan-
demia en el corto plazo, pero esperamos que a fines de 
2023 sí podamos alcanzarlas. En el caso del Biobío, faltan 
por recuperar 10 mil empleos en el sector turístico de la 
Región, junto con empresas que tuvieron que cerrar o que 
todavía no abren en un 100% (...)”. 

Por lo anterior es que la inyección de recursos y planes 
de acción concretos se hacen gravitantes en este momen-
to. Un instante donde la industria, si bien ha mostrado se-
ñales al alza, necesita de políticas públicas de este nivel 
para poder echar a andar de manera definitiva el motor 
turístico de una Región de calidez humana y paisajes 
únicos. El binomio perfecto para recibir a todos quienes 
quieran conocer el Biobío.

La inyección de recursos y planes de 

acción concretos se hacen 

gravitantes en este momento. Un 

instante donde la industria, si bien 

ha mostrado señales al alza, necesita 

de políticas públicas de este nivel .

¡
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BUSCAN MODIFICAR LA PROPUESTA DEL EJECUTIVO

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

La propuesta que el Ejecutivo pre-
sentó al Congreso para el presu-
puesto regional de inversión para 
2023 no solo preocupa al Gobierno 
Regional, sino que a los propios par-
lamentarios de la zona. 

Por lo anterior, se buscan opcio-
nes para lograr acrecentar el mon-
to que alcanza los $104 mil millones, 
siendo que en la actualidad, el Gore 
se encuentra ejecutando poco más 
de $112 mil millones. 

Una de las acciones que se anali-
za es pedir a la Subdere cambios en 
el polinomio con el que se definen 
los recursos para las regiones. 

Quien lidera esta idea desde el 
Parlamento es la diputada Distrito 
21, Joanna Pérez (DC), quien expli-
có que “nos deben obras concretas 
para nuestras comunas y no se pude 
castigar a las regiones que hacen 
bien el trabajo, superando en casi al 
doble a las otras regiones en su in-
dicador de eficiencia. Se necesitan 
más recursos en un Gore que es 
más eficiente en inversión”.   

El gobernador Rodrigo Díaz se 
mostró partidario de esta idea. “En 
los distintos parlamentarios hay un 
compromiso de apalancar más re-
cursos a la zona, porque están ocu-
rriendo hechos en el Biobío. Recién 
en marzo pudimos empezar a utili-
zar recursos y en la exposición que 
hizo la Asociación de Gobernadores 
se mencionó esto, ya que el cálculo 
del polinomio no incluye los buenos 
comportamientos, como el nues-
tro”, explicó Díaz. 

 
Rechazar partidas 

Otra de las opciones que manejan 
los congresistas, es una más radical 
y apunta a rechazar otras partidas 
del presupuesto para lograr un au-
mento en el erario local. 

El diputado Félix González (In-

Parlamentarios  
buscan 
alternativas 
para aumentar 
presupuesto

FOTO: CAPTURA DE IMAGEN

Los legisladores 
analizan pedir al 

nivel central 
cambiar el cálculo 

del polinomio de los 
erarios para 

regiones, para que 
se incluya como 
factor el nivel de 

ejecución durante 
el año. A la vez que 

existen amenazas a 
rechazar partidas.

A FINES DE NOVIEMBRE se cumple el plazo para despachar la Ley de Presupuesto 2023. no se apuntale de mejor manera. 
Más aún, cuando vemos caer obras 
del nivel central como el Puente Bi-
centenario o el corredor Colón”. 

En tanto, el senador Enrique van 
Rysselberghe (UDI) reconoció que re-
chazar glosas que “es uno de los meca-
nismos que se utilizan para presionar 
al Ejecutivo para lograr resultados”. 

 
Argumentos 

Otro grupo de parlamentarios se 
mostró contrario a esta opción. El 
diputado Roberto Arroyo (PdG),. 
por ejemplo, dijo que el debate se 
debe dar con ideas de fondo y no 
con amenazas. “Eso es una forma de 
presión o chantaje. Debemos con-
currir con argumentos reales sobre 
las necesidades de nuestra Región. 
Demostrar que el dinero se necesi-
ta con acciones concretas”. 

Su par Karen Medina (PdG) apun-
tó a que “estamos para colaborar en 
todo lo que sea posible, el goberna-
dor conoce la realidad y gracias al 
avance del presupuesto tenemos 
una ejecución destacada a nivel na-
cional. Estamos para sumar en todo 
lo que sea posible”. 

Mientras que Leonidas Romero, 
dijo que “yo voy a rechazar partidas 
por la Región y hay varias partidas 
que me llamaron la atención y tam-
bién serán votadas en contra”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

fue la petición que realizó el 
Gore al nivel central. La cifra 
solicitada es similar a la de 
años anteriores. 

mil millones 
$133

Los gobernadores 
expondrán en la 
Subcomisión mixta 4 en los 
próximos días. 

Análisis en 
subcomisión

dep, ex PEV) contó que “todos los 
años rechazo la partida, pero mu-
chos de mis colegas se quedan en la 
amenaza y terminan aprobando. 
Es un presupuesto insuficiente, por-
que no consideró a la inflación”. 

A esto lo anterior se sumó la dipu-
tada Flor Weisse. “Tenemos una eje-
cución mejor que otras regiones, pero 
la Dipres terminó nivelando para 
abajo y eso no lo podemos aceptar. 
Hay un control desde el nivel central 

y poco traspaso a las regiones”. 
Su par Sergio Bobadilla (UDI) dijo  

que “no vamos a aprobar el presu-
puesto tal como está. Es un tema 
que vamos a analizar como banca-
da y si no se corrige la propuesta 
para el Biobío, concurriremos con 
nuestro voto negativo”. 

El diputado Eric Aedo (DC) asegu-
ró “vamos a rechazar glosas, porque 
no vamos a aceptar que la Región 
con mejor ejecución presupuestaria 

“No se pude castigar a 
las regiones que hacen 
bien el trabajo”. Joanna 
Pérez, diputada DC del 
Distrito 21.

“Queremos un 
reconocimiento a aquellas 
regiones que han hecho una 
buena pega”. Rodrigo Díaz, 
gobernador regional.

“Debemos concurrir con 
argumentos reales sobre las 
necesidades de nuestra 
Región”. Roberto Arroyo, 
diputado PdG del Distrito 20.
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de agentes del Estado 
registra el Indh en la Región 
del Biobío, nueve de ellas 
con trauma ocular.

víctimas 
295

querellas ha presentado el 
Instituto. Del total, 166 son 
por torturas y 137 por 
apremios ilegítimos.

264

Instituto de DD.HH. realiza negativo 
balance a tres años del “estallido”

EXISTE ESCASO AVANCE EN FORMALIZACIONES DE CAUSAS QUE ESTÁN SIENDO INVESTIGADAS

En el marco de la conmemora-
ción de los tres años el inicio del 
denominado estallido social, el Ins-
tituto Nacional de Derechos Huma-
nos (Indh) realizó un balance de lo 
que ha ocurrido en el periodo en la 
Región, en cuanto a avances en in-
vestigaciones y reparación a las víc-
timas.  

El balance, por cierto, no es posi-
tivo. Lo anterior, se explica revisan-
do las cifras. Por ejemplo, respecto 
del estado de la causas presenta-
das por el Indh, solo existe una sen-
tencia condenatoria que es el caso 
de Manuel Rebolledo, el joven de 
Talcahuano que fue atropellado por 
una patrulla de la Armada. 

Por este hecho, como se recor-
dará, el Tribunal Oral en lo Penal de 
Concepción condenó al infante de 
marina Leonardo Medina por el 
cuasidelito de homicidio y el Se-
gundo Juzgado Civil de Concepción 
condenó al fisco a indemnizar a la 
familia de Rebolledo con $220 mi-
llones. 

Por otro lado, también existe una 
condena absolutoria. Claro, el pun-
to es que hay otras 223 causas sin 
personas formalizadas y 29 fueron 
archivadas o no se perseveró en la 
investigación. 

Sobre el particular, la directora re-
gional del Indh, Carolina Chang, 
comentó que “a tres años de la cri-
sis social, lo que vemos es que si 
bien las causas han avanzado, en 
términos de investigación hay un re-
traso importante en materia de for-
malización y de judicialización de 
estas causas”. 

Reconoció que la pandemia con-
tribuyó en el retraso de las causas, 
sin embargo, también hay otro tipo 
de factores como “la alta carga de 
trabajo que tiene el fiscal especiali-
zado, donde la Fiscalía no ha pues-
to mayores recursos en términos 
de personal o más fiscales que pu-
dieran colaborar en la tramitación 
de estas causas”. 

De hecho, hay situaciones parti-
culares donde ya se conocen a los 
imputados, incluso confesos, pero 
no se ha podido llegar a la formali-
zación, pues existen pericias pen-

FOTO: ARCHIVO / ISIDORO VALENZUELA M.

La entidad comentó que la pandemia influyó en el retraso de las causas, pero también en el falta de 
recursos humanos con que cuenta el Ministerio Público, donde solo un fiscal está dedicado al tema.

dientes solicitadas por la Fiscalía. 
Es lo que ocurre con la causa del ca-
marógrafo Alejandro Torres.  

Según información del Instituto, 
el número total de víctimas de 
agentes del Estado son 295 y del 
total nueve sufrieron trauma ocu-
lar y cinco agresión sexual.  

“Hemos hecho seguimiento en 
términos de acompañar las accio-
nes judiciales, toda vez que se tie-
nen que hacer peritajes y declara-
ciones. También con el Programa 
Integral de Trauma Ocular (Piro), 
que hubo un tiempo en que estuvo 
bien complejo que pudiera funcio-
nar (en la Región). Ahora está fun-
cionando mejor”, comentó Chang.  

Cabe precisar, además, que se 
han presentado 264 querellas; 116  
por torturas y 137 por apremios ile-
gítimos.

Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

DEL TOTAL de las 
víctimas en la zona, 
el 78% corresponde 
a hombres.

causas se encuentran sin 
personas formalizadas y solo 
existe una sentencia 
condenatoria.

223

agentes del Estado se 
encuentran formalizados. 
Del total, 18 son carabineros 
y otros 3 funcionarios de las 
Fuerzas Armadas.

21

Congreso: minuto de silencio y llamados a acuerdos amplios

En el día en que se comemoraron los tres años del 
inicio del estallido social, el Senado rindió un minuto 
de silencio por las víctimas fatales de la revuelta. 

La solicitud, respaldada por senadoras y senadores 
presentes en la sala del Senado, fue realizada por la sena-
dora Fabiola Campillai, una de las víctimas de la violen-
cia de agentes del Estado. 

En tanto, el presidente de la Cámara de Diputadas y 
Diputados, Raúl Soto (PPD), hizo un llamado transver-
sal a la búsqueda de acuerdos, estabilidad y goberna-
bilidad. El parlamentario aseguró que existe “un ancho 
camino de sentido común” entre las posiciones políti-

cas más extremas. Frente a esto, destacó la importan-
cia de sanar “las heridas del pasado” en un contexto 
de paz social y diálogo. 

La autoridad lamentó que Chile se encuentre “en 
peores condiciones que hace tres años”. Por esto, rea-
firmó que es un deber “contribuir a sacar a nuestro país 
adelante”, pues vivimos un momento “de extrema fra-
gilidad política y social”. 

Alertó que, en este escenario, lo que se diga en polí-
tica puede generar “que Chile se vaya a un abismo o que 
entre todos logremos grandes acuerdos” para sacarlo 
adelante.
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Solo Caja Los Andes presenta recurso 
de nulidad por incendio de su edificio 

PLAZO VENCIÓ EL PASADO 15 DE OCTUBRE 

Finalmente, y a casi tres años de 
los hechos, solo la Caja de Compen-
sación Los Andes presentó recurso 
de nulidad a la sentencia que conde-
nó como autor del delito de incen-
dio y daños al único acusado por el 
siniestro del edificio de la compañía, 
en Concepción, situación ocurrida 
en el contexto del denominado es-
tallido social en la zona. 

De esta forma, ni el ministerio 
del Interior, a través de la Delega-
ción Presidencial Regional, ni el 
Ministerio Público, mediante el fis-
cal Guillermo Henríquez, de la ofi-
cina local de Concepción, recu-
rrieron de la sentencia que conde-
nó a Gabriel Andrés Proboste 
Orias, a la pena de 4 años de liber-
tad vigilada intensiva. 

Así entonces, la Corte de Apela-
ciones de Concepción solo cono-
cerá y deberá pronunciarse, en tor-
no al recurso presentado por el titu-
lar del inmueble. 

 
Reacciones  

Consultada la Fiscalía sobre la 
razón o razones que explicaban 
que tras pedir más de 10 años de 
presidio en este caso, no se impug-
nara la sentencia, desde Comuni-
caciones del órgano persecutor en 
la zona, se indicó que “desde la 
perspectiva de la Fiscalía, la senten-
cia no incurrió en vicios, por lo que 
no había mérito para presentar un 
recurso de nulidad”.  

En tanto, desde la Delegación 
Presidencial Regional, su encarga-
da, Daniela Dresdner, afirmó sobre 
la decisión de no recurrir de nuli-

a los cinco años y un día de presidio y 
al haber considerado el tribunal como 
muy calificada la colaboración del acu-
sado para aclarar los hechos.

 FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

Ni la Fiscalía, ni el ministerio del Interior, a través de la Delegación Presidencial, interpusieron acción 
legal contra el fallo del pasado 5 de octubre. Así la Corte de Apelaciones de Concepción analizará y 
deberá pronunciarse únicamente sobre el recurso presentado por la empresa propietaria del inmueble.   

dad contra la sentencia que “el de-
lito resultó acreditado y hubo con-
denados por el mismo. Tal como 
hemos dicho en casos anteriores, 
somos muy respetuosos de los fa-
llos que realizan los tribunales, así 
como también con las penas que 
establecen”. 

Nulidad 
En tanto, fuentes del Diario de Con-

cepción confirmaron que en el caso del 
recurso de nulidad presentado por la 
caja de compensación, la causal que se 
esgrime para solicitar la repetición del 
juicio es la errónea aplicación del de-
recho, al haber fijado una pena inferior 

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl
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ACOGIDO A TRÁMITE. 
La Corte de Apelaciones 
de Concepción resolverá 
en las próximas semanas 
el recurso de nulidad 
presentado por la Caja. 

FOTO: PODER JUDICIAL

La Comisión de Libertad Condicional de la 
jurisdicción Concepción culminó su segun-
da sesión del año, en la que aprobó 37 de las 
263 solicitudes presentadas por internos de 
los centros penitenciarios de Concepción, 
Biobío y Arauco, cifra que equivale al 14%. 

Del total de solicitudes, los comisionados 
aprobaron 13 de las 90 solicitudes del Cen-
tro de Cumplimiento Penitenciario (CCP) 
Concepción; dos de las 90 del CCP Biobío; 11 
de las 16 del Centro de Educación y Trabajo 
(CET) Concepción; tres de las cinco del CET 
Cañete; cinco de las 17 del Centro de Deten-
ción Preventiva (CDP) Mulchén y tres de las 

12 del CDP Yumbel. No se aprobó ninguna de 
las solicitudes de los CDP Arauco y CDP 
Lebu, que presentaron 16 cada una. 

La comisión -que funcionó entre el 3 y el 
14 de octubre, en modalidad online- estuvo 
presidida por el ministro Gonzalo Rojas e in-
tegrada por las juezas del Tribunal de Juicio 
Oral en lo Penal de Concepción Ana María 
Hernández y Claudia Etcheberry, además 
de las juezas de los Juzgados de Garantía de 
Concepción y Talcahuano, Tania Galgani y 
Humilde Silva. La secretaria de la Corte de 
Apelaciones, Aylin Schröeder actuó como 
ministra de fe.

Comisión de Libertad 
Condicional aprueba 

14% de solicitudes
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Críticas recibe el único Servicio 
Local de Educación en Biobío 

PROFESORES, APODERADOS Y ESTUDIANTES CUESTIONAN LABOR DE ANDALIÉN SUR

Andalién Sur, es el único Servi-
cio Local de Educación Pública 
(Slep) en la Región del Biobío. Este 
organismo es el encargado de la 
administración de los estableci-
mientos educacionales de Con-
cepción, Chiguayante, Florida y 
Hualqui, lo que comprende un to-
tal de 70 establecimientos y 12 jar-
dines infantiles. Mientras que, en 
el caso de los establecimientos de 
las comunas restantes, la admi-
nistración continua en manos de 
los respectivos municipios.  

Recordemos que los Slep reem-
plazan a las municipalidades o 
corporaciones municipales que 
estaban a cargo de la educación en 
las comunas. 

A casi tres años de su funciona-
miento, dirigentes de la cartera 
manifiestan su preocupación por 
la estabilidad de los profesores que 
están bajo los lineamientos de An-
dalién Sur. En esta línea, Jorge Ba-
rriga, presidente regional del Cole-
gio de Profesores, señaló que: 

“El actual Servicio Local Anda-
lién Sur ha desvinculado en estos 
dos o tres años que llevan, a cerca 

“Todos los fines de año, al menos 
desde que somos servicios locales, 
han existido supresión horaria de 
profesores titulares, esto quiere de-
cir que, por ejemplo, un profesor 
que tiene 40 horas y planta docente 
fija, es decir, que es contratado, se le 
han disminuido en promedio entre 
10, 15 hasta 20 horas, a algunos pro-
fesores, por lo tanto, su sueldo que-
da en desmedro, quedan con menos 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Representantes de la educación se quejan por desvinculaciones y supresión de horas 
a docentes. Desde el Servicio Andalién Sur respondieron los cuestionamientos.

de 200 docentes, con supresión de 
horas, profesores que tenían 44 
horas y quedan con 14 horas. Así, 
un sinfín de inconvenientes que 
hemos encontrado a medida que 
se que se van creando estos servi-
cios locales”.  

En este sentido, el director ejecu-
tivo de Andalién Sur, Gonzalo Ara-
neda, señaló que la no continuidad 
laborar está principalmente aso-
ciada al plan de incentivo al retiro. 
“Este año en el caso del plan de in-
centivo al retiro, se han ido 108 per-
sonas, de las cuales 58 son profeso-

res y cerca de 50 asistentes de la 
educación”. Respecto de otras des-
vinculaciones, señaló que “busca-
mos responder de la mejor mane-
ra posible al desarrollo de los pla-
nes y programas de los colegios”. 

Por otro lado, Evelyn Contreras, 
presidenta del  Colegio de Profeso-
res Territorial Andalién Sur, expli-
có que existe un “déficit presupues-
tario” debido a que el sistema de fi-
nanciamiento de los Slep está 
relacionado con la asistencia a cla-
ses, situación que según señaló ha 
afectado a los docentes.  

Deyanira Encatrio Becerra 
deyanira.encatrio@diarioconcepcion.cl

Continúa en pág. 8
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carga horaria que la de antes, lo que 
afecta también económicamente y 
familiarmente al profesor. Esto lo 
hemos sufrido desde que somos Ser-
vicios Local de Educación, porque 
antes como establecimientos muni-
cipales nunca nos había pasado esta 
situación”, sostuvo.  

Por otro lado, se refirió a la llega-
da de los recursos pedagógicos a 
los establecimientos, aseguró que 
la gestión se ha vuelto burocrática, 
“si antes en los municipios se de-
moraban dos meses en llegar, aho-
ra pasa prácticamente todo el año 
y los materiales, no se ven. Por otro 
lado, el deterioro de los estableci-
mientos cada vez está peor, no exis-
te un plan de mejora en infraes-
tructuras”.  

 Araneda, respecto a la supre-
sión de horas señaló que “todo obe-
dece a un plan anual, a una estra-
tegia local”. 

Por su parte, Alfonso Sotta, pre-
sidente del CEE Liceo Enrique Mo-
lina Garmendia, indicó que para el 
centro de estudiantes la adminis-
tración del Daem resultó ser más 
eficiente, “la administración de 
Andalién Sur es un completo de-
sastre, claramente como sostene-
dores de nuestros establecimien-
tos no están capacitados para 
abastecernos a los 82 colegio. 
Hace poco tuvimos una reunión 
con la superintendencia y otras 
autoridades en la seremi de Edu-
cación y con sus propias palabras 
dijeron “Andalién Sur y el Slep fue-
ron creados para fracasar, que el 
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mos calefacción en las salas. Tam-
bién se pidió en ese momento que 
colocarán unas alfombra antides-
lizante porque habían habido acci-
dente con una persona que traba-
ja en el establecimiento, que tiene 
discapacidad y el cual también ha-
bía sufrido una caída” detalló.  

Situación que llevó a formar un 
mesa de trabajo con Andalién Sur, 
según indicó Vega, la mayoría de 
los problemas fueron solucionados, 
sin embargo, algunos arreglos vol-
vieron a presentar defectos como 
por ejemplo, las filtraciones en el te-
cho del gimnasio del establecimien-
to. Además, agregó que “se compro-
metieron a instalar un módulo para 
primeros auxilios, hemos hecho las 
consultas con la Directora para que 
ella pregunte, pero hasta ahora tam-
poco hemos tenido respuesta” 

“En el fondo fueron como solu-
ciones parche que nos dieron en el 
momento para que de alguna for-
ma nos quedáramos tranquilos, 
pero mayor respuesta no ha habi-
do porque hay una despreocupa-
ción tremenda del Slep en cuanto 
a los establecimientos. Ellos se ex-
cusan en que no hay recursos, no 
hay plata para nada. Nosotros 
como Centro tenemos que estar 
costeando cosas que les corres-
ponde al sostenedor, pero noso-
tros lo hacemos porque son los 
alumnos los que lo necesitan. Hay 
muchas falencias, esto no puede 
seguir pasando porque el traspaso 
fue hace rato y seguimos peor que 
antes”, finalizó Vera.

gobierno pasado no tuvo ni un in-
terés por hacer las cosas bien”.  

  
El caso de Florida  

Ariana Vega, presidenta del Cen-
tro General de madres, padres y 
apoderados del Liceo Luis de Ála-
va de Florida, se refirió a la toma 
del establecimiento que se registró 
en julio por parte de los estudian-
tes de cuarto medio bajo con el 
apoyo del Centro General de apo-
derados.  

“En la sala habían cerámicas ro-
tas, los baños estaban malos, se 
filtraban, en el caso de las duchas 
no funcionaba el calefón, el gimna-
sio se goteaba completamente, ha-
bían muchas goteras, lo cual era 
muy peligroso porque provocaba 
accidente en los alumnos en el mo-
mento de hacer la asignatura de 
educación física. Tampoco tene-

educacionales y 12 jardines 
infantiles son administrados 
por el Servicio Local de Edu-
cación Pública Andalién Sur.

establecimientos
70

El director ejecutivo de 
Andalién Sur señaló que las 
desvinculaciones de 
profesores están asociadas 
al plan de incentivo al retiro. 

Plan de incentivo 
al retiro

Viene de pág. 6

decidió bajar sus cortinas 
en un horario más temprano 
que el habitual, en algunos 
casos, cerca de las 17 horas.

El comercio 
establecido

Lo que dejaron los tres 
años del “estallido social”

personal de Carabineros en calle 
O’Higgins, llegando incluso a altu-
ra de la Primera Comisaría de 
Concepción, ubicada en calle Se-
rrano.  

En las calles, se pudo apreciar 
también el trabajo que realizaron 
funciones del Instituto Nacional 
de Derechos Humanos (Indh). 

Cabe precisar, que a primera 
hora de ayer la delegada presi-
dencial, Daniela Dresdner, se re-
unió con el recién asumido jefe de 
Octava Zona de Carabineros, Cé-
sar Bobadilla, para coordinar el 
trabajo que la institución policial 
realizaría durante la jornada. Se 
espera que esta mañana, las auto-
ridades realicen un balance de  lo 
ocurrido en la Región con esta 
simbólica conmemoración. 

Había marchas convocadas y 
la mayoría no contaban con auto-
rización de las autoridades, por 
ello, se sabía que la conmemora-
ción de los tres años del inicio del 
“estallido social” alteraría la ruti-
na diaria de los penquistas. 

De hecho, cerca de las  16 horas 
comenzaron a aparecer los pri-
meros incidentes en Concepción, 
específicamente, en la esquina de 
Los Carrera con Paicaví (conoci-
do como Paicarrera, durante las 
manifestaciones de 2019), donde 
un grupo de personas montó ba-
rricadas de neumáticos. 

Una hora después, algunos lo-
cales comerciales, ya habían de-
cidido bajar sus cortinas, tal y 
como había ocurrido, cerca del 
mediodía, con universidades, es-
tablecimientos educacionales y 
jardines infantiles, que habían 
suspendido sus actividades pre-
senciales. 

Al cierre de esta edición, ya se 
habían producido algunos inci-
dentes violentos en el centro, 
principalmente en cajeros auto-
máticos. Además, de enfrenta-
mientos entra manifestantes y 

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

FOTO:FACEBOOK SERVICIO LOCAL DE EDUCACION PUBLICA ANDALIEN SUR  
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Ciudad
Diario Concepción Miércoles 19 de octubre de 2022 9

INSTANCIA SE REALIZARÁ ESTA JORNADA Y MAÑANA

Tras dos años de funcionamiento 
virtual la denominada Feria Siad o Sa-
lón de Orientación de Alternativas 
Académicas volverá a la presenciali-
dad esta jornada, y se extenderá has-
ta el día mañana, en el centro de even-
tos Suractivo. De la instancia, que 
cuenta con el patrocinio del Ministe-
rio de Educación, participarán uni-
versidades públicas y privadas, así 
como institutos profesionales, cen-
tros de formación técnica y el Institu-
to Nacional de la Juventud (Injuv). 

La Feria Siad, con una antigüedad 
de 22 años, se realiza desde hace 
nueve en Región del Biobío, donde 
se concentra el 12% de los inscritos 
para rendir la ex-PSU a nivel nacio-
nal y 12% de los que rinden dicho 
examen, son alumnos de la promo-
ción del año, es decir, cuarto medio. 

Estas cifras ubican al Biobío en el 
segundo lugar a nivel nacional en 
alumnos matriculados a la educa-
ción superior, después de Región 
Metropolitana.  

Sin embargo, un dato no menor, 
apunta a que el 30% de los alumnos 
que ingresan por primera vez a la 
Educación Superior abandona sus 
estudios por motivos de desorien-
tación vocacional. Cifra que no ha 
disminuido con la gratuidad. De 
hecho, el 20% de los alumnos que 
obtuvo el beneficio abandonó los 
estudios en primer año por el mis-
mo motivo. 

“Siad  Concepción, es la oportu-
nidad para profesores, orientadores, 
padres y estudiantes de la Región 
para informarse de las alternativas 

Tras dos años de virtualidad 
Feria Siad vuelve a Suractivo
En el Salón de Orientación de Alternativas Académicas, que se realiza hace nueve 
años en la zona, participan universidades públicas, privadas, institutos y CFT.

académicas existentes, descubrir 
nuevas carreras, conocer la emplea-
bilidad y renta, conversar directa-
mente con los representantes de 
las instituciones expositoras”, dijo 
Edgardo Vogel, director ejecutivo 
de Exhibits S.A, empresa organiza-
dora de la feria. 

Además de Concepción, la feria se 
realiza en Machalí, Valparaíso y 

 FOTO: ARCHIVO / SIAD

Santiago. El ingreso a la feria es li-
berado, previa inscripción indivi-
dual o del colegio. Estará abierta 
desde las 9 horas y hasta las 16 ho-
ras. La información de expositores, 
horarios, inscripción, se encuentra 
disponible en www.siad.cl

La empresa Preserva entregó en 
las últimas horas el busto de Si-
món Bolívar a la Municipalidad de 
Concepción, pieza que fue repa-
rada por la empresa, tras un episo-
dio ocurrido en agosto de 2021, 
cuando en medio de una poda de 
árboles en el Parque Ecuador, uno 
de ellos, cayó sobre la figura. 

El director de Aseo y Ornato de 

la Municipalidad de Concepción, 
Eduardo Muñoz, comentó que “es-
tamos recibiendo de parte de la 
empresa Preserva el Busto de Si-
món Bolívar totalmente renovado, 
con las condiciones que se requie-
re para volver a instalarlo. Esta-
mos contentos como comunidad 
de Concepción de poder recibir 
este busto”. 

Karen Mülchi, gerenta general 
de Preserva, dijo que “ha sido un 
proceso largo, de un nivel de de-
talle importante, que requirió en 
primera instancia, de un pronun-
ciamiento de Monumentos Na-
cionales”.  

A cargo de la restauración estu-
vo la Agencia Maestranza, quien 
convocó a tres expertos en el área. 

Entregan busto de Simón Bolívar 
a la Municipalidad de Concepción

 FOTO: COMUNICACIONES PRESERVA

Encuesta Nacional 
de Salud ya tiene 
un 55% en Biobío

FOTO: CONTEXTO

Casi tres décadas tuvieron 
que pasar para que nuevamen-
te se aplicara la Encuesta Nacio-
nal de Salud, Sexualidad y Gé-
nero, instrumento que comen-
zó a ser ejecutado en agosto y 
que hasta el momento en Bio-
bío tiene un 55%, contabilizan-
do 965 de las 1.750 encuestas ya 
aplicadas.  

El avance regional incluye a  
Concepción, Chiguayante, Flo-
rida, Hualpén, Hualqui, Penco,  
Talcahuano,  Cabrero, Los Ánge-
les, Tucapel, Yumbel y Curani-
lahue, mientras que a nivel na-
cional habrá una muestra de 
20.000 casos. 

El seremi de Salud, Eduardo 
Barra, afirmó que tras 25 años 
sin aplicar la encuesta se podrá 
“generar una línea de base de 
conocimiento científico y esti-
mar prevalencias nacionales, 
describir conductas, prácticas 
de riesgo y protectoras de enfer-
medades infecciosas, además 
de diseñar, implementar y eva-
luar políticas públicas”. 

La encuesta, que  considera a 
la población de 18 años y más, 
incluye 12 módulos:   identifica-
ción y caracterización, y edu-
cación sexual, trayectoria se-
xual, vida en pareja, entre otras.  

Se espera sea entregada el pri-
mer trimestre del próximo año.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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“Lo que me preocupa más, es la 
alta expectativa que hay sobre nues-
tra gestión y, ante esa preocupación, 
como le he dicho a mis alumnos en 
otros contextos, hay que trabajar. Al-
gunos me han deseado suerte, pero mi 
profesor, porque me doctoré en Aus-
tralia, me decía: ‘Tuvimos suerte, pero, 
qué raro, mientras más trabajas, más 
suerte tienes’. Así que confiamos en 
que con nuestro trabajo cotidiano, 
teniendo conversaciones recurren-
tes y abriendo espacios de discusión, 
podamos responder a esas expectati-
vas. Se nos vienen cuatro años inten-
sos”, dice el Dr. Juan Yuz Eissmann, 
quien hace pocos días asumió como 
Rector de la Universidad Técnica Fe-
derico Santa María, sobre su mayor 
preocupación respecto de su recién 
iniciada gestión de cuatro años al 
mando de la casa de estudios, que 
tiene una de sus sedes en Talcahuano. 

En su primera visita a Biobío, el in-
geniero civil electrónico y Ph.D. in 
Electrical Engineering, University of 
Newcastle, Newcastle, Australia, ha-
bló sobre sus desafíos como principal 
autoridad académica de la USM y 
también se refirió al contexto políti-
co y económico que vive el país, en el 
cual debe navegar su institución como 
parte de la educación superior. 

 
¿Cuáles son los desafíos a la ca-

beza de la USM? 
-Nuestra universidad viene con 

una historia de 90 años formando 
ingenieros y en esta sede en particu-
lar llevamos 50 años, y lo que nos in-
teresa, desde esa historia, es poder 
crecer. Eso significa abrirnos a nue-
vas áreas de desarrollo, a reinterpre-
tar nuestra misión testamentaria de 
cuidar al desvalido meritorio y brin-
darle la oportunidad de llegar al más 
alto grado de saber humano, como 
dejó escrito Santa María en su testa-
mento. Eso pasa por un lado, por te-
ner una institución sólida, que el de-
sarrollo académico, de cada uno de 
los profesores y profesoras que con-
forman la institución, pueda llevar-
se a cabo de manera armónica con 
los objetivos institucionales. Pasa 

Principal autoridad  
académica de la USM, de  

visita en Biobío, detalló los 
desafíos de cara a su recién 

iniciada gestión de cuatro 
años. Potenciar la casa de 

estudios y sus carreras, 
diversificar la matriz de  

ingresos y también  
fortalecer la  

investigación son  
sus derroteros.

“Nos preocupa que  
el aumento de los 

aportes, planteados  
en el presupuesto 2023, 

estén por debajo de la 
inflación”

JUAN YUZ EISSMANN, NUEVO RECTOR DE LA UNIVERSIDAD TÉCNICA FEDERICO SANTA MARÍA:

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

Jorge Enríquez Carrera 
contacto@diarioconcepcion.cl

“La universidad tiene un tremendo 
potencial y también debe dotarse 
de otros mecanismos de diversificar 
la matriz de ingreso”.

“Las carreras técnicas son y 
 van a seguir siendo un aporte  
al desarrollo industrial”.

“En otra época esto (estallido social) 
terminaba con un Golpe de Estado o 
con muchos más muertos en la calle 
y eso no ha pasado”.

FRASE
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por darle a los estudiantes, desde 
técnicos, ingenieros, magísteres y 
doctores, la oportunidad de brindar-
le una educación de excelencia y ca-
lidad. Pasa por cuidar a las personas 
que conforman la comunidad. 

 
- En relación a la comunidad uni-

versitaria, ¿qué significa para us-
ted ser sansano? 

-Mis padres trabajaban en la univer-
sidad, como alguien dijo por ahí, yo era 
sansano antes de nacer. Así que, para 
mí, tan desde dentro, es difícil definir-
lo. La universidad tiene esta cosa rara 
de encantar, embrujar, desde la arqui-
tectura de nuestro campus en Valpa-
raíso, pero hoy embruja también el 
objetivo con que Santa María la defi-
nió, de poder entregarle, en un acto de 
generosidad gigantesca a su ciudad, al 
país, los recursos para construir una 
universidad con un foco en la gente 
con menos recursos. Pero, con un cla-
ro objetivo de aportar al desarrollo 
personal y sobre todo al desarrollo 
nacional. Ese rol nuestro, como insti-
tución pública, que, si bien no somos 
estatales, pero si una institución públi-
ca, para mí es un embrujo, un encan-
tamiento. Incluso colegas que no son 
exalumnos, han sido atraídos. 

 
- Por adopción, como dicen… 
-Sansanos por adopción, sí. Para 

mí, si están trabajando en la univer-
sidad cada día y esforzándose por el 
desarrollo institucional, son tan san-
sanos como los formados acá. Inclu-
so algunos pareciera que tienen más 
compromiso que otros, que somos 
exalumnos con la institución. Para 
mí de chico, siempre se hablaba de la 
Universidad como si no hubiera otra, 
pero porque yo fui al jardín infantil, a 
los cursos de natación, fui a todo. Pero 
también, una parte importante es 
que no por ser tan fanático de la uni-
versidad, hay que perder de vista 
como estamos en el contexto nacio-
nal y sobre todo en el internacional. 

 
Contexto 

-Hay una crisis económica na-
cional e internacional, ¿cómo ana-
liza ese contexto y el impacto para 
la universidad? 

El contexto económico nacional e 
internacional, sobre todo político, a 
nivel nacional, es complejo. Pero, la 
universidad ha sobrevivido a otras 
épocas y las medidas que nos toque 
tomar como administración, debido 
a este contexto, serán explicadas a 
colegas, estudiantes y funcionarios. 
Imagino que si todos estamos alinea-
dos con el bien superior de la institu-
ción, entenderemos que habrá que 
hacer esfuerzos y tomar medidas. Tal 
vez, no muy populares en algún mo-
mento o habrá que postergar intere-
ses de desarrollo. Entendemos la es-
trechez presupuestaria del Estado en 
esta época. Nos preocupa que el au-
mento de los aportes planteados en el 
presupuesto de la Nación, estén por 

del Estado es posible construir puen-
tes más efectivos de vinculación con 
la industria. Estamos llenos de opor-
tunidades y el desafío es proveer una 
plataforma en que profesores en-
cuentren las horas y también los in-
centivos y reconocimientos por vin-
cularse efectivamente con la socie-
dad y la industria. 

 
Crisis sanitaria y  
proceso constitucional 

-Pandemia y hoy, el retorno a la 
normalidad, ¿cómo lo enfrenta-
ron? 

-Aunque vamos de salida, aun es-
tamos en pandemia. La Universidad 
salió airosa de estos tres años, desde 
el inicio de la pandemia. Teníamos 
desde un par de años antes, una Di-
rección de Enseñanza Online que 
tuvo que rápidamente multiplicarse,  
crecer y apoyar a los profesores en 
2020 para pasar a un formato virtual 
de las clases. Este 2022 el desafío ha 
sido volver. Este año hemos recibido 
masivamente a los estudiantes de 
vuelta y también a estudiantes que 
hicieron su último año de enseñan-
za media o su dos primeros años de 
universidad en otro contexto. Ha 
significado brindarles mecanismos 
de apoyo y son desafíos que la uni-
versidad ha sacado adelante. Esta-
mos de salida de la pandemia, adap-
tándonos a la vuelta y nuestra preo-
cupación con los estudiantes es 
poder ayudarles a complementar 
cualquier falencia que hayan signi-
ficado estos casi tres años. 

 
-¿Qué piensa del actual proceso 

constituyente y el rol de la univer-
sidades? 

-Es una pregunta interesante y com-
pleja. Algo que como país hemos va-
lorado poco es que tuvimos la capaci-
dad de enfrentar institucionalmente 
un estallido social. Recuerdo el 2019, 
fue un mes de violencia y eso logró ser 
canalizado a través de un proceso 
constituyente, independiente de la 
opinión que uno tenga del desenlace 
con el plebiscito. Ahora, en el Parla-
mento se discute cómo continua el 
proceso. Pero, el valor de haber cana-
lizado esas inquietudes de forma ins-
titucional, a veces se nos olvida. En 
otra época esto terminaba con un Gol-
pe de Estado o con muchos más muer-
tos en la calle y eso no ha pasado. 
Nuestra universidad tiene discusio-
nes pendientes respecto de cómo nos 
organizamos mejor, cómo nos rela-
cionamos desde la administración 
central en Valparaíso, con nuestra 
sede en Concepción o en Viña del Mar. 
Estamos al debe de cómo dotarnos de 
una estructura, de mecanismos de in-
teracción institucional más efectivos, 
que nos permitan aprovechar todos 
los esfuerzos y la sinergia de los cole-
gas que forman la institución.

académica, como, por ejemplo, Inge-
niería en Biotecnología, que se va a 
ofrecer en esta sede y en Viña de Mar, 
a contar de 2023, viene en formato in-
termedio. Lo que hace años se viene 
hablando de que las universidades 
debiéramos preocuparnos por ofre-
cer educación para toda la vida y no 
solo cuando se titule y después no 
vuelva nunca más a perfeccionarse o 
a seguir aprendiendo. 

 
-Por el lado de la investigación, 

¿en qué pie está la Universidad y 
cómo la proyecta? 

-Estamos muy contentos de dos 
proyectos FIC regionales que se ad-
judicaron en esta sede. El próximo 
martes se está programando un even-
to con el gobernador regional, para el 
lanzamiento de estos proyectos y que 
tienen que ver con poner en valor la 
formación que le entregamos a los es-
tudiantes y llevarlos a oportunida-
des de innovación y transferencia 
tecnológica con el resto de la socie-
dad. La universidad también tiene 
centros de investigación en el esque-
ma de centros basales, iniciados por 
ANID. Tuve el privilegio de ser direc-
tor de uno de esos centros por cuatro 
años y fue un tremendo desafío, pero 
también muestra que con el apoyo 

no y largo plazo como institución. 
Comparada con otras, como la Uni-
versidad de Los Andes o La Católica 
que levantan más de 5 mil millones de 
pesos al año en aportes en donacio-
nes, estamos bastante atrás en ese 
sentido, teniendo más de 50 mil exa-
lumnos con una empleabilidad altísi-
ma, muchos de ellos empresas gran-
des, en niveles gerenciales. Hay un 
capital a explorar y no se trata solo de 
pasar el sombrero, sino de invitarlos 
a proyectos y planes de desarrollo a 
largo plazo y atractivos. 

 
-Respecto de las carreras técni-

cas, ¿considera que sigue su po-
tencial al alza? 

-Las carreras técnicas son y van a 
seguir siendo un aporte al desarrollo 
industrial. Por supuesto, hay que re-
pensarlas día a día. ¿Cuál es el tipo de 
carreras técnicas que se requieren 
en la industria? Creemos que el de-
sarrollo de las carreras técnicas, por 
posibilidades de educación conti-
nua, son fundamentales para nues-
tros estudiantes, pero también para 
nosotros como institución. En estos 
momentos tenemos las carreras téc-
nicas, en formato de dos años, tene-
mos las ingenierías civiles -en for-
mato de 6 años-, pero nuestra oferta 

RECTOR JUAN 
YUZ detalló su 
fuerte vínculo 
familiar con la 

USM.
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debajo de la inflación, tanto aportes 
basales, como en aportes por gratui-
dad. Estamos esperanzados, junto a 
otros rectores, de que, después de la 
discusión presupuestaria en el Parla-
mento, esas condiciones sean mejo-
res, de forma que el impacto en el de-
sarrollo a largo plazo de las institucio-
nes de Educación Superior no sea 
demasiado. Pero, es inevitable que 
como universidad seamos conscien-
tes de que hay una dificultad mayor 
en el país y el mundo. 

 
-Hay una discusión parlamen-

taria que se abre con la tramita-
ción del proyecto de ley de Presu-
puesto 2023, ¿qué acciones harán 
ustedes, desde las universidades? 

-Por supuesto ir a discutir y defen-
der nuestros intereses, en particular 
financiero, donde corresponde, que es 
en el Parlamento. La universidad tie-
ne un tremendo potencial y también 
debe dotarse de otros mecanismos de 
diversificar la matriz de ingreso, como 
hace años se ha declarado en nuestro 
plan estratégico institucional. Eso in-
cluye vincularnos de forma más acti-
va con el sector productivo, también 
relacionarnos de forma más sofistica-
da con exalumnos e invitarlos a com-
prometerse con el desarrollo a media-
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en la plaza Tribunales de 
Concepción una feria para 
dar cuenta de la patología y 
concientizar el diagnóstico.

Seremi de Salud  
realizará hoy 

DE 40 MENSUAL AHORA FLUCTÚAN ENTRE 40 Y 60 POR SEMANA

Las consultas por sospecha de 
cáncer de mama han aumentado en 
el último tiempo en el Hospital Gui-
llermo Grant Benavente de Con-
cepción. Hace cinco años recibían, 
en promedio, 40 personas al mes 
para confirmación o descarte de la 
patología. Ahora se registran entre 
40 y 60 consultas por semana.  

Otro factor en el que se percibe 
modificación es el rango de edad, 
que usualmente era de 50 años o 
más. Tras la pandemia, existe una 
baja importante, pues el recinto tie-
ne entre sus pacientes a una mujer 
de 19 años con la patología.  

Las variación en el número de 
consultas, explicó Rodrigo Zúñiga, 
mastólogo y médico jefe del policlí-
nico de patologías mamarias del 
Regional, se debe a la falta de scre-
ening que hubo durante la pande-
mia. “No se realizaron diagnóstico 
por falta de acceso a la mamografía 
y a la ecografía mamaria”, dijo. 

Según el facultativo, el cáncer de 
mama es uno de los más comunes 
en el área oncológica, por lo que 
cada año en el Regional realizan 
3.500 mamografías, poco más de 
291 por mes, de pacientes de los 
servicios de Salud Concepción y 
Arauco. Dichos procedimientos 
derivan en 300 pacientes nuevos 
por año, del total, el 1% son hom-
bres desde los 40 años. Actualmen-
te el hospital suma más de 2.000 pa-
cientes activos y tratados por cán-
cer de mama. 

De ahí la importancia de la pre-
vención y del diagnóstico precoz. 
Paola Novoa, matrona encargada 
de patología mamaria del Regional, 
afirmó que gran parte de octubre, 
mes del cáncer de mama, se busca 
crear conciencia en la población y 
de fomentar la mamografía a nivel 
primario, “examen que nos alerta 
del inicio del cáncer y va directa-
mente relacionado con la eficacia 
del tratamiento y aumenta la ex-
pectativa de mejora en la condición 
de las pacientes”. 

Aumentan consultas 
por sospecha de cáncer 
de mama en el Regional

Una vez que el diagnóstico es con-
firmado, explicó el médico, se pro-
cede a una serie de evaluaciones 
para confirmar tipo de cáncer y es-
tadio en que se encuentra, poste-
riormente se realiza la quimiotera-
pia previa a la cirugía, o bien, direc-
tamente a la operación. 

Ximena González, 57 años, pa-
ciente de cáncer mamario en remi-
sión (es decir, controlado), tras caer 
en la tina quedó con una molestia y 
al palparse descubrió “al señor”, 
como se refiere al tumor de bordes 
irregulares, que determinó su in-
greso al GES y a la unidad de pato-

 FOTO: CONTEXTO

Falta de diagnóstico durante la pandemia sería clave en el alza. 
Especialistas aseguran que el diagnóstico precoz es vital. 
Actualmente el hospital tiene 2.000 pacientes con la enfermedad.

logía mamaria del Regional. 
Tras ocho quimioterapias y una 

cirugía González aseguró que, tras 
la confirmación de diagnóstico, 
simplemente hay que aceptarlo y se-
guir el procedimiento que indica el 
médico “y entender que el cáncer 
hoy día no es sinónimo de muerte, 
porque la medicina ha evoluciona-
do muchísimo”. 

Si bien el cáncer de mama es usual 
después de los 50 años, Zúñiga dijo 
que hay algunos que debutan muy 
jóvenes en la patología. Por ello, de 
acuerdo a los factores de riesgo de 
esa población, están viendo las po-
sibilidades de identificarlos como 
grupos familiares que pudiesen be-
neficiarse con un screening de alto 
riesgo de enfermar. “Para eso conta-
mos con una unidad de genética, 
que nos ha permitido llegar al diag-
nóstico de las primeras mutaciones 
hereditarias que tenemos diagnos-
ticadas en nuestro hospital. Si bien 
es cierto, las mutaciones heredita-
rias no corresponden más allá del 
10% de la población general, estas sí 
justifican hacer un screening de alto 
riesgo desde los 20 años, en las pa-
cientes que son portadoras de la 
mutación, o que integran familias 
con mutaciones conocidas”. 

 
El cáncer en cifras  

Según el Observatorio Global del 
Cáncer perteneciente al Centro In-
ternacional de Investigaciones so-
bre el Cáncer, anualmente 5.000 
mujeres son diagnosticadas con 
cáncer de mama en Chile 

Según Badir Chahuán, jefe de ci-
rugía oncológica y reconstructiva 
de mama de Fundación Arturo Ló-
pez Pérez, en los años de pandemia 
se registró un descenso del 60% en 
la toma de mamografías, lo que ha 
derivado en un diagnóstico de casos 
más avanzados y que a futuro po-
dría incidir en más muertes.  

Desde 2019 al 13 de octubre de 
este año, según el Departamento 
de Estadística e Información de Sa-
lud (Deis) la Región registra la muer-
te de 567 mujeres, de ellas el 18% co-
rresponde a Concepción (95 casos); 
13% a los Ángeles (73); 12% a Talca-
huano (68); el 10% a San Pedro de la 
Paz (51); y 7% a Coronel (51), con 40 
decesos entre otras comunas. Dicha 
mortalidad se concentró en pacien-
tes de 50 a 69 años, equivalente al 
39%, seguido de cerca por el rango 
entre 70 y 89 años con 37%. 

De ahí la campaña “Aunque cues-
te, primero nosotras” que busca 
detectar cuanto antes la patolo-
gía. “Sólo por el hecho de ser mu-
jeres, una de cada ocho desarrolla-
rá esta enfermedad en su vida y 
85% de los casos se presentará en 
mujeres sin antecedentes familia-
res”, dijo Chahuán.   

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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nuevos con cáncer de mama 
recibe cada año el Hospital 
Regional, de estos 1% son 
hombres.

pacientes 
300

alertar el inicio del cáncer y, 
según especialistas, al ser 
temprana aumenta la 
expectativa de mejora del 
paciente. 

Las mamografías 
permiten 

REALIZARSE LA 
mamografía es vital para 

detectar la patología.
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DEL PERÍODO 2022-2026

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Casi US$1.500 millones es el mon-
to que concentran los proyectos del 
Programa de Concesiones para el 
período 2022-2026, que anunció el 
Ministerio de Obras Públicas 
(MOP), para la Región del Biobío. 

Corredores de transporte público 
de electromovilidad, la interven-
ción del Centro Penitenciario de 
Concepción, el Sistema de Alerta 
de Tsunamis y la construcción de 
rutas, es la cartera regional que de-
berá licitarse de cara a 2026. 

Biobío concentra casi  
US$1.500 millones del Plan  
nacional de Concesiones

De acuerdo al MOP esto 
se suma a otros 

US$1.000 millones que 
ya están en ejecución. 

Para la CPC, la cartera 
de proyectos, tras la 
inversión, llegaría a 

aportar a la actividad y 
competencia local.

como eje principal el desarrollo en 
regiones. Esto junto con la idea de 
impulsar una “política nacional ta-
rifaria”, en cuanto a peajes concesio-
nados que permita tener valores fi-
jos o similares en todo el territorio 
nacional. 

 
Rutas y carreteras 

Son tres los proyectos locales que 
forman parte de los trabajos de co-
nectividad y rutas. Estos están in-
cluidos en el plan de la Ruta Pie de 
Monte, con un presupuesto oficial 
de US$ 323 millones y que correspon-

de al desarrollo de una vía alternati-
va a la actual Ruta 160, en el tramo 
entre San Pedro de la Paz y Coronel, 
donde se ha experimentado un gran 
crecimiento inmobiliario e indus-
trial en los últimos años.  

También está la Conexión Vial 
Copiulemu - Hualqui - Puerto Coro-
nel, con un presupuesto oficial de 
US$134 millones, que consiste “en 
un nuevo eje vial de 40,3 km de lon-
gitud que unirá la Ruta O-50 (Con-

RENDER / MOP

52 proyectos de OO.PP 
hay a nivel nacional.

“Este monto se suma, aproxima-
damente, a los más de US$1.000 mi-
llones que ya están en ejecución, 
donde por ejemplo está la realiza-
ción de la Ruta de Nahuelbuta, el 
Puente Industrial, la propia Ruta 5 
y la Red Biobío de Hospitales”, co-
mentó Hugo Cautivo, seremi de 
Obras Públicas en el Biobío. 

A nivel nacional, el plan del MOP 
considera 43 licitaciones y 52 pro-
yectos, con una inversión total de 
US$13.258 millones.  

Además, desde el Ministerio han 
comentado también que tendrán Continúa en pág. 14
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Debaten sobre desafíos para 
el  desarrollo sostenible

Los desafíos para las empresas 
sobre un desarrollo realmente sos-
tenible fue el foco central del semi-
nario “Voces con Energía 2022”, 
organizado de manera conjunta 
por la Universidad de Concepción, 
Colbún, y Cidere Biobío. 

Claudio Zaror, director de Do-
cencia de la Facultad de Ingenie-
ría de la UdeC, explicó que “ésta fue 
una excelente oportunidad de 
conversar y sobre todo de conocer 
los distintos puntos de vistas de los 
distintos sectores. Desde la do-
cencia, en particular, tenemos que 
también producir un cambio cul-
tural entre nuestros estudiantes, 
de tal modo que sean profesiona-
les que en el mundo laboral sean 
verdaderos agentes de cambio”. 

Desde Colbún, su gerente de 
Asuntos Públicos, Pedro Vial, ex-
presó que “esta fue una excelente 
actividad en la que coincidimos 
en que, si queremos un mejor país, 
una mejor región, y vivir en una 
sociedad armónica, tenemos que 
tener la capacidad de articularnos 
y derribar barreras para construir 
conversaciones que son absoluta-

Viene de pág. 13

cepción - Cabrero) con la Ruta 160 
(Coronel - Tres Pinos). El trazado se 
inicia en la localidad de Copiule-
mu y se extiende en dirección sur-
poniente, siguiendo la Ruta 0-670, 
hasta la comuna de Hualqui. Luego 
avanza hacia el norte de esta co-
muna, atraviesa el Río Bíobío con un 
nuevo puente de aproximadamen-
te 1.800 metros de longitud, para 
posteriormente cruzar la zona po-
niente de la Cordillera de la Costa, 
hasta empalmar con la Ruta 160, en 

el sector del Cruce Calabozo en la 
Comuna de Coronel”, detalla el do-
cumento de concesiones. 

Por último, se encuentra la Segun-
da Concesión del Acceso Norte a 
Concepción con un presupuesto ofi-
cial de US$430 millones y que es la 
construcción de una autopista de 
doble calzada que se extiende por 75 
kilómetros, desde el kilómetro 413,2 
de la Ruta 5 Sur (aproximadamente 
11 kilómetros al sur de Chillán), has-
ta su empalme con la Ruta 150 CH, 
que une Penco con Concepción. 

Respecto de estos proyectos 
viales, desde la Cámara de la Pro-

ducción y del Comercio Biobío 
(CPC) comentaron que estas 
construcciones ayudarán al de-
sarrollo productivo de la Región. 
“Es importante considerar que la 
competitividad regional demanda 
una infraestructura que debe 
cumplir diversos roles: conectivi-
dad, movilidad, seguridad, inte-
gración de los modos de trans-
porte, continuidad de cadena lo-
gística, de manera de atender la 
necesidad de la región y de las re-
giones adyacentes, que no poseen 
las condiciones que posee la inter-
comuna”, destacó Álvaro Ananías, 
presidente de la CPC Biobío.  
 
Metas y cifras récord  

“Nosotros, este año, estamos al-
canzando una cifra récord de inver-
sión histórica como Ministerio de 
Obras Públicas acá en la Región, que 
a esta altura ya está superando los 
$250 mil millones, y esperamos tam-
bién, para el próximo año, alcanzar 
cifras importantes. Como Ministerio 
queremos llegar a cifras superiores 
de los US$3 mil millones de dólares 
en el Biobío durante este periodo de 
Gobierno”, agregó Cautivo. 

Por su parte, Ananías, sostuvo 
que “vemos con preocupación el 
retraso tanto en licitación como 
ejecución que han tenido estos pro-
yectos. Consideramos relevante 
apurar, para que se concreten y eje-
cuten, y así no repitamos lo que 
pasó por ejemplo con el puente 
Chacabuco que nos demoramos 
mucho más de la cuenta en comple-
tarlo. Hoy más que nada se requie-
ren inversiones regionales, porque 
las inversiones van a dinamizar un 
poco más la Región, considerando 
que se viene un año muy duro eco-
nómicamente”.

FOTO: CEDIDA

Tras el rechazo de  la Corte Suprema al proceso que buscaba ac-
tualizar el Plano Regulador Metropolitano de Concepción (Prmc) 
actualmente vigente, y que data de 2003, la Ruta Pie de Monte que-
dó a la espera. 

“Lo que pasa con esta ruta es que es un trazado nuevo, no es un 
trazado que hoy esté dentro de los planos reguladores comunales 
o Metropolitano. Como tal, para que nosotros podamos pasarlo a 
un proyecto definitivo se requiere que esté autorizado como vía pú-
blica en alguno de estos planos, ya sea en los comunales de San Pe-
dro de la Paz y Coronel, o en el Metropolitano. Estábamos esperan-
do que fuera aprobada la actualización del Plano Regulador Metro-
politano de Concepción, porque en esa actualización venía 
incorporado el trazado de esta ruta”, concluyó el seremi de OO.PP.

Situación Ruta Pie de Monte
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Seminario “Voces  
con Energía” 
La instancia se realizó en el hotel 
Terrano de Concepción.

mente necesarias”. 
En cuanto al rol y visión de los 

trabajadores, Paola Sanhueza, 
presidenta de la Federación de 
Trabajadores del Salmón, Fetra-
salmón, señaló que “es super rele-
vante, porque el cambio cultural 
va a partir desde las bases, desde 
los trabajadores, para hacer un 
compromiso como corresponde. 
Mientras no tengamos este cam-
bio cultural que necesitamos, no 
vamos a poder seguir avanzando. 
Si bien sabemos que las empresas 
han ido evolucionando en el tema 
del cambio climático, falta la inte-
gración masiva por parte de los 
trabajadores y, en ese sentido, es 
necesario tener un diálogo más 
transversal con ellos e involucrar-
los más para que el cambio sea de 
adentro hacia afuera”.

Biobío: zarpa nuevo embarque de vaquillas

El octavo zarpe, desde 2020 a 
la fecha, con vaquillas en pie 
destinadas desde el Biobío a 
China se registró desde Talca-
huano Terminal Portuario S.A.  

En la oportunidad el Servicio 
Agrícola y Ganadero (SAG) regio-
nal inspeccionó que los más de 

4 mil animales cumplieran los 
requisitos sanitarios estableci-
dos por el mercado chino.  

Las vaquillas, de raza Hols-
tein, viajarán por un mes, apro-
ximadamente.  

Así, llegarán en unos 30 días 
al puerto de Fuzhou. 

FOTO: CEDIDA

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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Madre e hija penquistas dieron vida a “Hey Guapa”  
En medio de la alta oferta 

de servicios de manicure es 
que ahora la marca “Hey Gua-
pa” es parte del mercado. Se 
trata del emprendimiento de 
Carmen y Alejandra, madre e 
hija oriundas de Concepción, 
ambas profesionales de las le-
tras que decidieron invertir 
no solo en un negocio, sino 
más bien en tiempo de cali-
dad para ellas y sus familias.  

El local abre sus puertas de 
lunes a lunes para recibir a 
sus clientes; hombres, muje-
res y niños que concurren a 
este lindo y confortable espa-
cio ubicado en el segundo piso 
del Mall del Centro.  

“Para mí es como un sueño. 
Nunca pensé que a mis 70 
años y luego de 30 años como 
profesora de lenguaje, iba a 
poder recomenzar. Mi hija fue 

quien me motivó a empren-
der y ha sido maravilloso, 
nuestro público nos quiere y 
lo mejor de todo es que vuel-
ven”, comentó Carmen. 

Por su parte Alejandra, pe-
riodista de profesión, dijo que 
todo esto significó dejar un 
empleo estable y de tiempo 
completo para volcar toda su 
energía y esfuerzo en este em-
prendimiento.

 FOTO: CEDIDA

ACCIONES EN LA ZONA DE ARAUCODiario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

La Seremi de Energía de la Re-
gión del Biobío junto a la Superin-
tendencia de Electricidad y Com-
bustibles (SEC) inspeccionaron las 
tareas de mantenimiento preventi-
vo de la Compañía General de Elec-
tricidad Distribución (CGE) con-
sisten en la poda de árboles y des-
peje de líneas, con el objetivo de 
evitar posibles accidentes y asegu-
rar una mejor continuidad del sumi-
nistro eléctrico para los vecinos del 
sector, en Arauco. 

“Es importante que las empresas 
de electricidad realicen estos planes 
de poda y despeje, porque ayudan a 
prevenir posibles eventualidades, 
que puedan interrumpir el suminis-
tro eléctrico de las comunas. Ade-
más, nos encontramos en una etapa 
previa a la temporada de incendios 
forestales y al tomar estas medidas 
podemos prevenir riesgos”, dijo la 
seremi de Energía, Daniela Espinoza. 

El director regional de la SEC, Ma-

Energía y SEC inspeccionan 
despeje de líneas de electricidad 
Faenas realizadas por la CGE toman mayor importancia ante 
la próxima temporada de incendios forestales.Autoridades 
revisaron cumplimiento de normas vigentes.

 FOTO: SEREMI ENERGÍA
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nuel Cartagena, comentó que estas 
acciones “aseguran un mejor servi-
cio y nos permite constatar en terre-
no la condición de seguridad de la lí-
nea, en preparación a la temporada 
de incendios forestales 2022-2023, 
para así evitar fallas que afectan a un 
importante número de clientes”. 

Durante la inspección las auto-
ridades constataron que las obras 
cumplieran con los estándares in-
dicados en la normativa vigente y 
que efectivamente, se esté cum-
pliendo con las acciones compro-
metidas por la empresa. Durante 
los trabajos de despeje también se 

realizó un reemplazo de cables 
eléctricos por conductores de ma-
yor capacidad de transporte de 
energía, así como nuevas posta-
ciones y estructuras. 

El plan es parte del trabajo de la 
compañía por realizar acciones 
tendientes a garantizar la conti-
nuidad operacional y de servicio 
eléctrico para los clientes, tanto de 
CGE como de otras distribuido-
ras, de Arauco, Carampangue, 
Lota y Coronel.
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A lo largo de todo el país, 
Teletón posee en total 14 
centros de rehabilitación, 
siendo fundamental el 
apoyo de todos los 
chilenos cada año.

Una red que 
necesita apoyo

La Gaviota Podcast llega a 
la sala de cámara del TBB

TEMPORADA HASTA EL 29 DE OCTUBRE

Fue en plena pandemia que la 
Gaviota Podcast, como una mane-
ra de sobrellevar esa época más 
dura y compleja para las artes escé-
nicas,  inició su trayectoria como tal, 
reviviendo el formato del radiotea-
tro, pero agregándole toques más 
frescos y contemporáneos a su pro-
puesta. 

Es ahí, al principio de ese camino, 
que realizaron la adaptación de uno 
de los textos clásicos del fallecido 
Juan Radrigán, titulado “Isabel des-
terrada en Isabel”, obra que ahora es 
parte de la temporada 2022 de la 
sala de cámara del Teatro Biobío 
(TBB). Funciones que en lo puntual 
son mañana, viernes y sábado de 
esta semana y también la próxima. 

“Esta fue la primera obra que hi-
cimos completa, en formato de tea-
tro sonoro, al principio de la pande-
mia y ahora con la vuelta al cien 
por ciento de la presencialidad, la 
ensayamos y pensamos a modo de 
presentarla en sala”, señaló Oscar 
Oviedo, músico e ingeniero en soni-
do quien junto a la actriz y directo-
ra Patricia Cabrera componen La 
Gaviota Podcast. 

Un traspaso de una propuesta so-
nora a lo escénico presencial, que se 
dio de manera natural y orgánica, ya 
que “fue poner sobre un escenario 

Se trata de “Isabel 
desterrada en 
Isabel”,  
monólogo con el 
cual debutan 
sobre un 
escenario luego 
de presentar sólo 
propuestas de 
radioteatro. 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Ante un importante marco de 
público, el estacionamiento del 
instituto Teletón de San Pedro de 
la Paz fue el escenario donde se 
desplegó la jornada de ayer el es-
perado show musical que vino a 
cerrar el paso de la caravana de la 
campaña solidaria por nuestra 
Región. 

Espectáculo que arrancó cerca 
del mediodía bajo la conducción 
de Angélica Castro y tuvo entre 
sus invitados a la influencer Igna-
cia Antonia, el humor de Lucho 
Miranda, y la música de los loca-
les Club Calaca, The Ramblers y 
Antonia Segovia y como número 
principal la banda nacional No-
che de Brujas. “Segundo día de 
gira por el sur, primero en Con-
cepción, dando el puntapié ini-
cial a la campaña desde esta par-
te del país. Sabemos que nos irá 
muy bien, esto es Teletón Todos 
los Días, necesitamos el apoyo de 
todos y todas. Para seguir desa-
fiándonos y entregar la mejor 
rehabilitación del mundo a nues-
tros niños y niñas necesitamos 
que nos apoyen. Para continuar 
con el desafío de la inclusión ne-
cesitamos el apoyo de toda la gen-
te, estamos seguros que lo logra-
remos”, señaló Lorena Llorente, 
directora del instituto Teletón de 
San Pedro de la Paz. 

Palabras a las que añadió que 
“la invitación es siempre a co-
nocernos, quienes tengan dudas 

de lo que hacemos, que se acer-
quen a nuestro instituto, tene-
mos visitas guiadas, y puntual-
mente, mostramos los días de la 
campaña -este año el 4 y 5 de no-
viembre- en qué hemos imple-
mentado y mejorado con lo que 
recaudamos. Hacemos una la-
bor muchas veces desconocida, 
apoyamos a las familias todos 
los días y es lo que queremos se-
guir haciendo”. 

Por su parte, Angélica Castro 
destacó este último aspecto se-
ñalando que “las puertas siempre 
han estado abiertas en los distin-
tos centros de rehabilitación de 
Teletón, y las familias también 
han estado abiertas a compartir 
sus historias. Siento que la mayo-
ría de nosotros nacimos viendo 
Teletón, es parte de nuestra his-
toria y vidas, es nuestra verdade-
ra bandera y corazón. Por lo mis-
mo, invito a todos a ser parte este 
año nuevamente de esta precio-
sa y fundamental cruzada”.

todo lo que imaginamos desde el ra-
dioteatro que nos sirvió como una 
base, igual en el montaje escénico 
fuimos descubriendo cosas, como 
relaciones entre los dispositivos so-
noros, la mezcla entre la interpre-
tación y cómo se va permeando 
con las grabadoras y micrófonos. 
Logramos crear un lenguaje súper 
intervenido entre la actriz que in-
terpreta el texto y los dispositivos 
sonoros, y el ambiente que se con-
figura a través del sonido”, detalló 
el también integrante de la compa-
ñía La Otra Zapatilla. 

Es así que, a grandes rasgos, la 
obra está configurada a modo de 
monólogo y trata sobre una mujer 
(Isabel) que deambula por los már-
genes de una ciudad desolada y 
triste. Ella invita a reflexionar sobre 
el abandono y la soledad en un Chi-
le fracturado y sin memoria. “Habla 
con su conciencia y se encuentra 
con un tarro de basura, el cual es el 
blanco perfecto para ‘escucharla’. 
Desde ahí atraviesa toda su histo-
ria, infancia, el amor con su pareja 
y sus padres, el abandono, la sole-
dad, del cómo se ve reflejado en el 
fondo parte de la sociedad en que 
vivimos a través de un personaje 
marginal”, explicó Oviedo.

Gira de la Teletón tuvo 
show en vivo en San Pedro
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LA OBRA HACE UNA  
profunda reflexión 
social a través de la 

figura de Isabel, quien 
se explaya y 

profundiza diversas 
temáticas que van 

desde el amor, 
soledad, abandono  

hasta la desesperanza.

DIVERSAS GENERACIONES DE MÚSICOS se dieron cita ayer en San 
Pedro en el regreso de la caravana de la Teletón por el país.

Esta compañía creó más de 
20 radioteatros -teatro 
sonoro- desde su 
nacimiento a principios de 
la pandemia el año 2020.

Este dúo creativo lo 
integran la actriz y 
directora Patricia Cabrera, 
y el músico e ingeniero en 
sonido Oscar Oviedo.

Fue una constante en los 
textos de Juan Radrigán, el 
utilizar personajes 
marginales como 
protagonistas de sus obras.

Las entradas para 
cualquiera de las 
funciones tienen un valor 
de $5 mil general y están 
disponibles vía 
Ticketplus.cl.

Entradas 
disponibles
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SOLO DOS FECHAS PARA NO PERDER LA CATEGORÍA

Salió de la peor forma. Patricio 
Lira agarró un Fernández Vial que 
llevaba 11 partidos sin ganar y em-
pezó bien, pero todo se fue diluyen-
do y dejó el equipo doblemente co-
lista, bajando por la tabla pondera-
da y como último de la temporada 
2022. La derrota en casa de Barne-
chea (0-2) sentenció a un DT que in-
tentó con muchos nombres y nun-
ca pudo dar con un once que mos-
trara buen fútbol constante y el 
camino para abrir el arco rival. La 
“Maquinita” se quedó sin técnico a 
dos fechas del final, con la soga del 
descenso al cuello. 

Lira llegó el 14 de mayo y desde 
Temuco traía el cartel de “liguillero”, 
rescatando el 51,9 de los puntos po-
sibles en 79 partidos dirigidos.  
Otras posibilidades en carpeta eran 
Jaime Vera e Ivo Basay. En ese mo-
mento toma el puesto de un Clau-
dio Rojas que completaba una ra-
cha de 11 partidos sin ganar y solo 
un triunfo en 14 juegos. 

Parecía que la cosa no podía ser 
peor, pero anduvo por los mismos 
rieles de su antecesor. Con Lira, los 
aurinegros vencieron en solo 2 par-
tidos de 15, logrando el 30,1 por 
ciento de los puntos que disputó. 
Clave fue no haber podido ganar 
ninguna de sus finales contra equi-
pos directos: Recoleta (0-0), Mor-
ning (0-1), Melipilla (2-2), San Luis 
(1-1) y Barnechea (0-2). 

La capacidad anotadora fue otro 
de los temas que jamás pudo solu-
cionar, pese a desempolvar a Pablo 
Vranjicán o sumar a Harol Salgado 
y José Luis Muñoz, que en la última 
parte terminaron siendo más bien 
alternativas del banco. Con Lira se 
marcaron 14 goles y los máximos ar-
tilleros de su era fueron Gotti y Vran-
jicán, con 3 tantos. Curiosamente, 
Harbottle nunca marcó con Lira 
como técnico. 

¿Llegaron los refuerzos qué que-
ría a su arribo? No del todo. Hasta 
última hora el ex volante clamó por 
la contratación de un “10” y hasta es-
pecificó que necesitaba uno espe-
cialista en balones parados. Con el 
correr del año quedó claro que pla-
ta tampoco sobraba y Vial se refor-
zó como pudo. Lira intentó dar al-
gunos golpes para mover el piso a 
jugadores que no estaban rindien-
do al cien y así cambió de arqueros, 
sacó a Sanhueza, a Gotti, a Harbo-
ttle. Nadie podía sentirse seguro, 
pero el rendimiento no mejoró de-
masiado. Solo a ratos y no alcanza-
ba para ganar. 

También está la desconexión con 
la gente. Lógica, Vial no ganó nun-

Nada mejoró con Lira: ¿y 
qué queda ahora para Vial?
La “Maquinita” busca técnico y sería de 
la propia casa. Alguien que tome este 
fierro caliente frente a Cobreloa y San 
Felipe buscando no volver a Segunda.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

ca en el Ester Roa Rebolledo con 
Lira como dueño de la pizarra. Solo 
5 empates y 3 derrotas. Consiguió 
un paupérrimo 20,3 por ciento de 
los puntos en calidad de anfitrión. 

 
¿Y ahora qué? 
Hasta ayer en la tarde, aún no ha-

bía novedad sobre quién podrá to-
mar este fierro caliente. Sí, con solo 
dos partidos por delante contra Co-
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ayer practicó con normalidad con 
su equipo, de gran campaña en el 
torneo Anfp. El campeonato de da-
mas está parado hasta el 6 de no-
viembre, así que asumir interina-
mente no suena descabellado. 

El plantel fue citado ayer a las 16 
horas para reunirse con la dirigen-
cia encabezada por Roberto Kettlun 
y Felipe Sáez en el Club Hípico. Mo-
mentos complicados para un Vial 
que tiene 26 puntos en la tabla del 
año, bajo los 29 de Melipilla. En la 
ponderada tiene 1,1 y debe alcanzar 
a Barnechea que llegó a 1,115. Ma-
temáticamente, posible. Futbolís-
ticamente, lo mostrado en cancha 
no da para ilusionarse.

breloa y San Felipe, equipos ubica-
dos en la parte alta de la tabla. Ade-
más, Vial ya no depende de sí mis-
mo, debe ganar y esperar reveses de 
Melipilla y Barnechea. Complica-
dísimo en ambos frentes. 

Todo indica que en este cierre de 
torneo la responsabilidad de salvar 
al club la tomará algún técnico de 
casa y ahí tampoco son tantas las al-
ternativas. Víctor Merello está hoy 
a cargo de la serie Sub 21 y, por ex-
periencia, asoma como buena car-
ta, pues dirigió a Cobreloa y en la 
zona a Concepción, Naval y Lota. Su 
última campaña en el banco fue el 
2013 con los lilas. 

Otras alternativas con Jorge Hur-
tado y Jonathan Nova, del Fútbol 
Joven, y Antonio Zaracho, quien 
está a cargo del fútbol femenino y 

Puede haber sido su último partido en Fer-
nández Vial. Fernando Ponce se transformó 
ante Barnechea en el quinto expulsado del 
equipo esta temporada junto a Garrido, Loyo-
la y los dos Espinoza . Esa cartulina se suma a 

las 11 que acumuló esta campaña, apartado 
donde es seguido por las 6 de Gotti, Carrasco, 
Vidal y Loyola. El lateral jugó 23 partidos este 
campeonato, anotó un gol y quedó marcado 
por esta última roja.

Ponce es campeón de las tarjetas en el Inmortal 
FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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CAMPEONATO PANAMERICANO Y SUDAMERICANO JUVENIL DE LIMA 2022

Este miércoles se dará comienzo 
el Campeonato Panamericano Sub 
20 y al Sudamericano Sub 15, 17 y 
20, eventos que se desarrollarán  
hasta el domingo en Lima. 

Alrededor de 500 deportistas de 
todo el continente serán parte del 
certamen más importante del se-
mestre en esta parte del globo, en el 
que dirán presente varios medallis-
tas mundiales y finalistas olímpi-
cos, quienes siguen con su prepara-
ción rumbo a Santiago 2023.  

Una competencia que tendrá re-
presentación chilena, entre la que 
destaca un nutrido contingente del 
Biobío, con exponentes de las pro-
vincias de Concepción y Arauco 
como principales referentes. 

 
Altas metas 

Liderando la delegación se en-
cuentra el equipo de Cañete que, al 
mando del entrenador, Juan Carlos 
Contreras, tiene su mirada puesta 
en el torneo sudamericano. 

La lista está compuesta por Luis 
Sepúlveda, en la división de los 49 ki-
los de peso corporal sub 15/sub 17; 
Kevin Pilquiman (89 kilos sub17), y 
Alexandra Mella (87 kilos juvenil), 
todos miembros del programa Pro-
mesas Chile del IND y del polo infan-

Prometen que en Perú sabrán de  
la fortaleza del pesista de Biobío

Un nutrido grupo de 
representantes 
tendrá la Región 
en el evento 
internacional 
que convocará a 
centenares de 
deportistas de todo 
el continente. Las 
comunas de Cañete, 
Curanilahue, Los Álamos y 
Chiguayante lideran la 
delegación.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

so de Ercilla y Zúñiga por albergar 
el desarrollo de la halterofilia comu-
nal y al Gobierno Regional, por fi-
nanciar la preparación y participa-
ción de los deportistas y técnicos”, 
cerró. 

 
Siempre están 

Integrantes de la delegación son 
además Alonso Bizama (Curani-
lahue) en la división de -109 kilos  
junto a Nataly Morales (49 kilos) y 
Antonella Chandía (Los Álamos), 
quienes viajaron en compañía de los 
destacados entrenadores, Juan Es-
teban y Cristopher Sanhueza. 

“Queremos que Alonso pueda pe-
lear la medalla panamericana ju-
venil para que opte a la beca Pro-
ddar. Creo que debería ser bronce 
panamericano y sudamericano, con 
lo cual podrá estar tranquilo de cara 
al próximo año.  En cuanto a Nataly, 
podría quedar entre las seis mejo-
res, con ella el objetivo es que me-
jore sus marcas en competencias 

oficiales pensando que este es su 
primer año de juvenil. La idea es ir 
progresando y proyectarla a meda-
llas ya en sus últimos años de juve-
nil, con ella las proyecciones son 
altas”, detalló el técnico de Curani-
lahue, Juan Esteban Sanhueza. 

El último representante regional 
es el chiguayantino Sergio Cares, 
quien recientemente rozó el bron-
ce en los Juegos Suramericanos de 
Asunción. Su formador, Jaime Itu-
rra, expresó que, “viene de ser cuar-
to en -73 kilos pese a que es todavía 
juvenil. Su avance fue bastante bue-
no, levantando 130 kilos en Arran-
que y 159 kilos de Envión, con ré-
cord chileno. El trabajo con el head 
coach nacional, Georgi Panchev, va 
muy bien, dirigido a conseguir una 
medalla en los Juegos Panamerica-
nos de 2023 y clasificar a París 2024”, 
sentenció.

ALEXANDRA MELLA es una de las cartas más importantes de la Región 
en el Sudamericano sub 17 de Lima.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

til de halterofilia de Cañete. Acom-
pañados por el preparador físico, 
Carlos Mieres y la dirigenta local y 
secretaria de la federación chilena, 
Fernanda Riquelme. 

 “Este viaje es significativo ya que  
los deportistas  culminan su proce-
so preparatorio del año con una ac-
tividad de alto nivel. Y para nosotros 
como entrenadores y dirigentes, es 
ampliar el conocimiento a través 
de la experiencia, con miras a con-
tribuir al desarrollo deportivo de la 
comuna en la alta competencia. 
Esto permitirá que las niños se mo-
tiven a practicar deporte y crean 
que los sueños se pueden lograr”, 
sostuvo el técnico Juan Carlos Con-
treras, quien planteó sus metas. 

Y añadió, “Apostamos por un pri-
mer lugar de Sepúlveda en la cate-
goría sub15 y el bronce en sub 17. 
Pilquiman también debería ir por el 
tercer lugar sub 17,  lo mismo que 
Alexandra Mella en su prueba”. 

“Agradecemos al Liceo TPB Alon-
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rendimiento de Miguel 
Ramírez como DT de UdeC, 
con 9 victorias, 4 empates y 
4 caídas en 17 partidos.

ha sido el
61%

GRAN CAMPAÑA DE “CHEÍTO”

Amargura hasta sólo un cierto 
punto había en Miguel Ramírez tras 
el último 1-1 ante S. Wanderers. “Era 
una oportunidad linda para seguir 
ilusionados con la liguilla”, recono-
ció “Cheíto”, quien de todas formas 
estaba tranquilo y satisfecho. Tomó 
a un equipo colista y con bajo nivel, 
pero su trabajo levantó a una UdeC 
que hasta soñó con el ascenso. 

El DT del Campanil conversó con 
Diario Concepción sobre las claves 
de su éxito en la institución. “Este 
equipo se volvió muy competitivo y 
permitió ilusionarnos en momentos 
donde se peleaba el descenso. Tener 
una mejora individual nos permitió, 
colectivamente, ser mejores”, dijo el 
entrenador auricielo. 

 
Principal clave 

¿Cómo fue el trabajo para subir 
notoriamente el nivel del equipo? 
Ramírez expresó que “haber estado 
peleando el descenso y hace poco la 
liguilla, da para pensar que entrar 
en la cabeza del jugador es lo difícil. 
Encontrar esa tecla para hacerlos 
competitivos, que entiendan el jue-
go, se dejen entrenar y puedan se-
guir creciendo. Esa es nuestra labor 
como cuerpo técnico, hacer que los 
jugadores mejoren. Apenas llega-
mos, vimos el partido con Rangers 
y conversamos con el cuerpo técni-
co, concluyendo que iba a haber 
mucho trabajo. Sentíamos que íba-

“Espero 
seguir en 
UdeC, me 
siento muy 
feliz en  
este lugar”
Miguel Ramírez analizó el excelente 
trabajo que ha hecho con el Campanil y 
mostró su deseo por continuar de cara a 
la temporada 2023.  
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los 17 partidos que ha dirigido en el 
torneo, con 9 triunfos, 4 empates y 
4 derrotas, todas estas últimas ante 
los cuatro primeros de la tabla.  

 
¿Seguirá en 2023? 

El notable trabajo de Ramírez lo 
reposicionó en el mercado de cara 
a la próxima temporada, ¿Qué pien-
sa al respecto “Cheíto”? “A mí me 
gustan los proyectos, que los juga-
dores y la institución crezcan a la 
par de uno. Y eso lo he encontrado 
acá, con mucho respeto y responsa-
bilidad hacia nuestro trabajo. Espe-
ro seguir en este club. Me siento 
muy contento trabajando acá. He 

tenido una respuesta de los jugado-
res y dirigentes espectacular. Que 
mejor que trabajar feliz, tranquilo y 
sabiendo que las personas que es-
tán alrededor de uno tienen los mis-
mos objetivos con credibilidad en 
nuestro trabajo. Cuando hay líderes 
apasionados que buscan entregar 
las mejores herramientas, sin duda 
que uno está tranquilo y sabe que va 
por buen camino. Cuando uno está 
feliz en un lugar, trata de buscar las 
mejores instancias para que esa fe-
licidad se prolongue en el tiempo”.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

mos a perder más partidos de los 
que íbamos a ganar, pero siempre 
con la confianza de encontrar res-
puestas en los jugadores para que 
mejoraran individualmente”. 

En esa línea, el entrenador de 
UdeC añadió que “conocimos y en-
tendimos los pensamientos de cada 
uno para generar un cambio. Tocar 
la tecla específica del jugador para 
poder convencerlo de que el traba-
jo que uno hace es único y exclusi-
vo para generar una mejora fue lo 
más importante. Así pudimos en-
trar a las cabezas de los jugadores. 
Ellos mejoraron individualmente, 
sin ninguna duda”.  

Sobre los principales factores que 
primaron para levantar el nivel del 
Campanil, “Cheíto” agregó que “la 
competitividad del cuerpo técnico, 
la palabra, la actitud y la humildad 
para ponernos al servicio del equi-
po. Ser claros, compartir experien-
cias y convencer. Uno puede tener 
los mejores entrenamientos, pero si 
el jugador no está convencido, es 
muy difícil modificar una conduc-
ta. Por eso digo que tocamos la te-
cla precisa para cambiarle el chip y 
la actitud de vida al jugador. Mien-
tras más competitivo uno lo hace,  
más rápido crecen y más posibilida-
des tienen de triunfar”. 

En su arribo a U. de Concepción, 
Ramírez encontró al club en zona de 
descenso. Las cifras de “Cheíto” son 
sorprendentes para un colista: ha 
logrado un 61% de rendimiento en 
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Santoral: Pablo de la Cruz, Renato

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Deltasalud  
• Lincoyán 461

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Dr. Simi 
• Valdivia 149, local 39

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

10/17 8/23
LOS ÁNGELES

8/24
SANTIAGO

8/24                  
CHILLÁN9/23

RANCAGUA

9/2
TALCA

9/20
ANGOL

7/21
TEMUCO

6/17
P. MONTT

10/17
JUEVES

9/18
VIERNES

9/19
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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